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新华社伦敦 3月 12日电 （记者王子江）欧

洲冠军联赛 16 强第二回合 12 日再战两场，克·

罗纳尔多（C 罗）上演帽子戏法，带领尤文图斯

以 30 击败马德里竞技，斑马军团以 32 的总

比分逆转对手晋级八强；曼城以 70“血洗”沙

尔克 04，以两回合 102的比分轻松晋级。

首回合在马竞主场以 02 失利的尤文图

斯背水一战，开场 4 分钟，尤文后卫基耶利尼在

一片混战后左脚破门，但主裁判在咨询视频助

理裁判后认定，进球前 C 罗冲撞马竞门将奥布

拉克，判进球无效。

由于今年的欧冠决赛在马竞主场进行，马

竞主帅西蒙尼自然想利用这个机会首次捧起奖

杯，但在皇马时代就是马竞克星的 C 罗再次将

他们的梦想碾得粉碎。

第 27 分钟，贝尔纳代斯基左路横传，C 罗

右路冲到门前将球顶入大门。下半场刚开始 3

分钟，C 罗小禁区前沿在两人夹击下头球攻门，

奥布拉克飞身将球捞出，但门线技术认定球已

经越过球门线，总比分 22，两队重新回到起

点。

尤文替补上场的基恩错过一次单刀机会将

球打偏之后，比赛似乎即将进入加时。然而第

86 分钟，贝尔纳代斯基带球突入禁区被科雷亚

从后面推倒，尤文获得点球，C 罗主罚将球打入

左下角！尤文最终绝杀马竞。

在英国电视台担任评论员的前曼联队长费

迪 南 德 感 叹 ：“ 罗 纳 尔 多（C 罗）就 是 活 着 的

‘ 神 ’，他 做 的 这 一 切 让 其 他 所 有 人 显 得‘ 滑

稽’。”

C 罗在欧冠中已经 8 次上演帽子戏法，他

在欧冠比赛中的进球总数达到了 124 个，超过

马竞全队在欧冠中的进球总数（118 个）。更

让马竞心痛的是，C 罗对阵马竞 33 场，攻入 25

球。

数据显示，尤文本场比赛占据绝对优势，控

球率高达 62%，射门次数 16 次，其中 4 次射正球

门，马竞只有 5 次射门，无一次射正，这也是马

竞过去 11 年来首次在欧冠比赛中无一次射正

球门。

在曼城的伊蒂哈德球场，首回合以 2 3

失利的沙尔克 04 变得“弱不禁风”，阿圭罗第

35 分 钟 凭 借 点 球 破 门 ，3 分 钟 后 他 接 斯 特 林

后脚跟传球再进一球，随后萨内将比分变成

3 0。下半场开始后，曾效力过沙尔克 04 的

萨内接连三次助攻，帮助斯特林、贝纳尔多和

福登破门，最后热苏斯远射建功，将比分锁定

在 70。

比赛结束后，从德国远道而来的沙尔克球

迷久久不愿离去，很多球迷在看台上愤怒地声

讨球队的惨败，沙尔克球员站在场内面对球迷

默不作声。沙尔克 04 全场比赛在禁区内只有

一次碰球的机会，只有两次射门，控球率只有

28%。

至此，欧冠八强已经产生六席：阿贾克斯、

尤文图斯、曼城、曼联、波尔图和热刺，剩余两个

名额将在 13 日产生：拜仁在主场迎战利物浦，

巴塞罗那对阵里昂。四分之一决赛的抽签将在

本周五举行。

C 罗 三 球 挽 救 尤 文
曼 城 七 球 碾 压 沙 尔 克

3 月 12 日，尤文图斯队球员克·

罗 纳 尔 多（右）在 比 赛 尾 声 庆 祝 胜

利。他在本场比赛中打进三球，完成

帽子戏法。当日，在 2018-2019 赛季

欧洲足球冠军联赛 1/8 决赛次回合

比赛中，意甲尤文图斯队主场以 30

战胜西甲马德里竞技队，并以 3 2

的总比分晋级 1/4决赛。

新华社发

新华社罗马 3 月 12 日电 凭 借

克·罗纳尔多（C 罗）的帽子戏法，尤

文图斯 12 日在欧冠 1/8 决赛次回合

30 完胜马德里竞技，从而以总比分

32 淘汰对手，晋级八强。赛后 C 罗

谈到自己的表现时说，这就是尤文签

下自己的原因。

去年夏天，C 罗以 1 亿欧元从皇

家马德里转会尤文图斯，他一步步用

实际行动征服了亚平宁半岛。当天

的欧冠比赛，这位葡萄牙人头顶脚

踢，挽救了原本已在出局边缘的“斑

马军团”。

C 罗说：“尤文图斯之所以签下

我，就是希望我能在这样的比赛中有

所贡献。马竞是一个强劲的对手，但

我们也很强大，并用实际行动证明理

应晋级。”

“这是一个特殊的夜晚，不仅仅

因为我的进球，也因为球队所展现出

来的态度。在欧冠比赛中你需要这

样的意志力，现在我们在正确的道路

上。”C 罗说。

力 挽 狂 澜 之 后 ，C 罗 被 问 到 了

决 赛 的 问 题 。 他 说 ：“ 现 在 谈 决 赛

还 太 早 ，我 们 需 要 一 步 步 走 下

去 。”

C罗谈欧冠逆转：

这就是尤文签下我的原因！

据新华社华盛顿 3月 12日
电 （记者王集旻）美国大学体育

再次丑闻缠身。12 日，多达 50

人被起诉涉嫌参与若干所美国

顶尖大学体育特长生招生舞弊

案，其中既有输送贿赂的学生家

长，也有收取贿赂的大学体育教

练和相关工作人员。通过他们

的操作，这些家长的孩子可以成

为所谓的“体育特长生”，在录取

时获得更多优势。

检方称，这些家长大多都是

不差钱、有地位的社会名流，包

括很多金融企业高管、律师行业

翘楚以及好莱坞明星等，这其中

最出名的或许是曾出演经典美

剧《绝 望 主 妇》的 女 演 员 赫 夫

曼。这些富有的家长少则行贿

几十万美元，多则上百万，总涉

案金额高达 2500 万美元（1 美元

约合 6.7元人民币）。

被起诉的 50 人当中，有至少

9 人是在名校供职的体育教练，

此外还有 33 位家长。包括赫夫

曼在内的很多涉案人员已在 12

日被逮捕。

被卷入丑闻的名校包括耶

鲁大学、斯坦福大学、乔治城大

学、加利福尼亚大学洛杉矶分校

和南加利福尼亚大学等学校，涉

及 的 体 育 运 动 队 伍 有 足 球 、帆

船、网球、水球和排球等。这些

大学体育教练以及其他一些可

以左右录取结果的相关人员在

收取贿赂后，就会把这些家长的

孩子包装成所谓的体育特长生

或是明星运动员，并认定其有资

格加入该校的某项目运动队。通

过这种方式，这些孩子可以大大

提高被该校录取的概率，至于这

些孩子是否真的有能力加入这些

运动队，根本不重要，而这其中很

多所谓“天才运动员”在入学之

后，一分钟比赛都没有打过。

检方表示，这些家长都是通

过一家经营大学入学咨询业务

的公司运作此事，该公司创始人

辛格已在 12 日表示认罪。这家

咨询公司从 2011 年至今一直操

作此项“业务”，他们手眼通天，

除了打通家长和教练之间的通

道之外，还可以给学生雇佣“枪

手”在入学考试中替考，甚至还

直接买通考试中心的工作人员，

篡改学生的考试成绩。

目前，该案仍在调查之中，

检方不排除会有更多名人和教

练“落水”的可能性。此外，这些

走捷径进入名校的学生不会受

到起诉。在检方看来，这些青少

年对此并不知情。涉事学校也

并未表示要开除或是处理这些

学生，但这些名校对于被起诉的

教练则或解雇或停职，同时表示

自己也是受害者。

美 国 普 通 民 众 对 于“ 富 二

代”轻松上名校一直颇有微词，

这些富翁通常会以慈善名义向

名校捐款，他们的后代可以凭此

轻松跨进名校的门槛。

美国大学生体育协会当日表

示对此事要一查到底。

数十社会名流、体育教练等遭起诉

美国大学体育特长生招生陷贿赂丑闻

新华社郑州 3 月 13 日电
（记者桂娟 双瑞）河南安阳新发

现一处金代砖雕壁画墓。这是

豫北地区第一次发现金代高僧

墓葬。

发现该墓后，安阳市文物考

古研究所上报国家文物局批准，

联合北京大学考古文博学院进

行了发掘并详细测绘。

考古发掘显示，该墓为仿木

结构八边形单室砖墓，南北向，

墓道向南，墓葬全长 9.35 米，由

墓 道 、墓 门 、甬 道 及 墓 室 等 组

成。墓室平面呈八边形，北壁、

西壁和东壁各砌有 1 个耳室，耳

室内共放置 4 件陶罐，里面装有

火化后的骨灰。结合出土的墓

志，考古人员判断骨灰分属于 4

名高僧。

这 处 墓 葬 的 壁 画 独 具 特

色。墓室的西北、西南、东北和

东南均绘制有彩画，其中童子启

门图和行医图尤为罕见。“墓室

常见的壁画是妇人启门图，童子

启门很少见，行医也是不常见的

题材。”安阳市文物考古研究所

所长孔德铭说。

据 墓 志 记 载 ，该 墓 为 金 代

“正隆四年”（1159 年），相州洪福

寺文殊院院主洪论为数位高僧

修 建 。 专 家 表 示 ，该 墓 纪 年 明

确，设计独特，墓志内容丰富；保

存完整的壁画真实反映了金代

人们的宗教信仰、求医问药、社

会生活形态等，具有重要的历史

和艺术价值。

安阳发现金代高僧壁画墓

新华社上海 3 月 13 日电
（记者许晓青 黄扬）中华书局和

复旦大学近日在上海联合举办

座谈会，宣布《隋书》修订本正式

出版。这是中华书局已出版的

点校本“二十四史”修订本中的

第八部史书。

中国历史上的《隋书》，由唐

代魏徵、长孙无忌领衔编撰，是

官修纪传体正史。全书八十五

卷，包括帝纪五卷、列传五十卷、

志三十卷。“纪”和“传”记载隋朝

史事，“志”包括了梁、陈、北齐、

北周和隋的相关内容。

原点校本《隋书》由汪绍楹

点校，后经阴法鲁改定全稿，由

邓经元编辑整理，于 1973 年由中

华书局出版发行。此次修订既

全面继承原点校本的成果，又加

以提升，使之更便于今人阅读和

引用。

点校本“二十四史”修订本

由中华书局负责规划和出版，自

2006 年修订工程启动以来，共计

出版《史记》《魏书》《南齐书》《旧

五代史》《新五代史》《辽史》《宋

书》《隋书》八部史书的修订本。

修订工程中，复旦大学承担《旧五

代史》《新五代史》《隋书》《旧唐

书》《三国志》五部正史的修订。

中华书局总经理徐俊介绍

说，修订工作组织之初，曾经全

面清理点校工作档案，了解当年

点校工作过程、体例形成过程和

各史特点、点校本主要遗留问题

等；并且系统搜集梳理了各史出

版后有关方面的意见，同时设立

“二十四史校订研究丛刊”，集中

出版关于点校本的校订成果，作

为修订工作的学术支撑。修订

本作为原点校本的升级版本，更

加精善，校勘更加系统规范，对

前人成果的吸取更加全面，标点

更加统一、准确。

点校本“二十四史”修订工程再结新成果

中 华 书 局 出 版《 隋 书 》

2019 年世界大学生冬季运动会 12 日

闭幕，中国代表团除在竞技场上奋力拼争

力求佳绩之外，也在赛场外展现出了诸多

新的亮点。针对中国代表团表现、体育在

青年人成长过程中的作用、大学体育发展

的现状与未来等话题，本届大冬会中国代

表团副团长、首都体育学院校长钟秉枢接

受了新华社记者的专访。

钟秉枢表示，体育在育人的过程中有

着独特的价值，目前在中国，这样的价值没

有被完全发掘出来，体育在大学生群体的

成长过程中应该扮演更为重要的角色。

体育的教育价值：培养一代
青年人的领导力、协作力、抗压力

“大学要培养什么样的人？就是适应

社会发展需要的人。那么社会发展需要什

么样的人？大概包括与人合作、问题解决、

创新思维、追求卓越、团队精神，这都是各

国培养人的时候提倡的核心素养，不仅是

中国。那么，到哪去模拟实际情景的问题

解决？那就是体育。”钟秉枢说。

钟秉枢表示，体育在以大学生为代表

的青年一代的教育培养过程中起着不可替

代的作用，体育模拟了一个有规则、有约束

的环境，使人们在这个环境下锻炼身体、陶

冶身心、公平竞争并发挥自己的天赋。

钟秉枢说：“参与比赛，就在培养学生

的领导能力。准备比赛、与队友合作、解决

问题、失败了再来、成功以后从零开始，在

这个过程中其实就塑造了学生的领导才

能，把社会所需要的核心素养，通过体育竞

赛进行了有机的结合。”

钟秉枢援引了其他一些学者的研究成

果，表示体育运动不仅不会影响文化课的

学 习 ，反 倒 会 对 文 化 课 学 习 产 生 促 进 作

用。“很多科学的研究给出了大量的案例证

明了这一点，大学生在面对强大的学习压力

时，由于有了运动的陪伴，使脑功能增强，促

进了学习能力的强化，所以在西方一些好的

学校，都是在学生参与体育运动上做充分的

投入，而且认为这样的产出高于投入，你投

入时间在运动中，好像是减少了学习时间，

但是反过来由于运动使人精力旺盛，长期记

忆力提高，反过来促进了学业的进步，两者

相辅相成。”钟秉枢说。

除此之外，钟秉枢认为体育在增强学

校凝聚力、打造学校文化特色品牌、加强学

生的规则意识等方面可以发挥更大的作用。

高校培养竞技体育人才：条
件不成熟，未来有希望

随着中国从体育大国向体育强国的转

型，体育人才的培养模式也越来越多元化，

不过，当前中国竞技体育的培养模式依然

较为侧重传统模式，真正以普通大学生身

份登上世界竞技体育舞台顶峰的运动员并

不多见。

对此，钟秉枢认为，目前由高校完全接

手竞技体育人才培养任务的条件还不成

熟。他说：“新中国成立以后建立了独立的

竞技体育人才培养体系，最开始的时候跟

教育结合得还是比较好的，当时的业余体

校学生都是在普通的就近的中小学校学

习。80 年代中期以后，高考压力加大，学习

负担加重，参加业余训练的学生在普通中

小学就跟不上了，在这种情况下我们的体

校开始自己办学。走到今天，随着高等教

育的普及，学生家长更希望送自己的孩子

进入教育系统，因为教育投资的回报大于

体育投资的回报，这也是家长的一种选择，

在这种选择之下，我们对体育人才培养的

方式方法必须寻求一种变革。”

钟 秉 枢 认 为 ，目 前 高 校 的 高 水 平 运

动队没有取代传统竞技体育人才培养体

系的原因有如下几点：首先，原有体系培

养 精 英 体 育 人 才 的 效 率 依 然 存 在 ，而 高

校还没有建立一套完整的培养高水平运

动员的体系；其次，能够为高校培养高水

平运动员提供支持的教练评价体系还没

有 形 成 ，目 前 依 然 是 普 通 的 教 师 评 价 体

系 ；第 三 ，现 有 的 竞 赛 体 制 没 有 完 全 调

整 ，现 在 体 育 系 统 依 然 有 青 少 年 竞 赛 体

系，学生有学生的竞赛体系，两者还没有

完全融合；第四，有赖于教育系统逐步的

减负。

“应该真正实现下午 3 点左右放学，没

有额外的课业负担，让孩子们有时间参加

运动训练，如果孩子们就在普通的学校上

课，能够同时承受学业负担和训练负担，这

个问题自然就解决了。体校自然就回归学

校了。”钟秉枢说。

钟秉枢认为，在建立高水平运动队方

面，冬季项目可能相对容易找到突破口。

他说：“有些项目，本来就没有原来的体系，

现在这个体系如果一投资、一建设就在高

校呢？或许就能打开一个新的思路。”

中国代表团表现：成绩只是
一方面

钟秉枢表示，参加本届大冬会的中国

代表团除了成绩之外，在组织管理、宣传推

广等方面有很多亮点。

钟秉枢说：“这次大冬会就个人感受而

言，团部对运动队的管理得到了加强，从每

天晚上团会，反兴奋剂教育，外出请假吃饭

的安排等工作，能够看出来中国大体协在

赛事管理方面比原来做得更好了，组织管

理的协同能力得到加强。第二个进步就是

媒体宣传，我们出访的大型赛事，对于自己

代表团的宣传，只能靠自己而不能靠当地，

因为当地的重点一定是主队，这次我们的

宣传力量有所增加。我们取得成绩以后，

消息很快就传过去了，随之背后的故事也

被梳理出来了，也是一个进步。第三个，我

们参加人员的广泛程度也增加了，原来冬

季项目的运动员大多限于东北和一些北方

的城市，现在逐步扩大到了南方的大学，南

方的省市，运动员的参赛既有我们传统运

动项目的，也有跨项选材的，又为我们 2022

年北京冬奥会奠定了基础，让年轻的运动

员通过比赛得到了锻炼，促进了冰雪运动

在我国大学中的普及和推广。”

钟秉枢表示，至于比赛成绩的好坏，影

响因素很多，比赛到底能不能拿到名次，会

受到各种因素影响，不能完全用取得第几

名来衡量，关键要看运动员是否达到了自

己的最高水平。 （新华社克拉斯诺亚
尔斯克3月13日电）

——专访首都体育学院校长钟秉枢

体 育 的 教 育 价 值 不 可 替 代

3 月 13 日，上海上港队球员

吕文君（右）与蔚山现代队球员

朴镕宇在比赛中拼抢。

当 日 ，在 韩 国 蔚 山 举 行 的

2019 年亚冠联赛小组赛 H 组第

二轮比赛中，上海上港队客场以

01不敌蔚山现代队。

新华社记者 王婧嫱 摄

上海上港不敌蔚山现代


